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Le mardi 25 octobre 2011, à 20 h 

Bureau central, L’Orignal 
 

- PROCÈS-VERBAL - 
 

 
A - OUVERTURE DE LA SÉANCE ET APPEL NOMINAL 
 Le président du Conseil, M. Jean Lemay, ouvre la séance à compter de 20 h. 
 
 Présences : CONSEILLÈRE, CONSEILLERS SCOLAIRES 

- M. Jean Lemay, président 
- Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard, vice-présidente 
- M. François Bazinet 
- M. Roger Chartrand 
- M. Jonathan De Serres 
- M. André-Paul Lalonde 
- M. Martial Levac  
- M. Michel Pilon  

   
  ÉLÈVES-CONSEILLÈRES 

-  Mme Camille Legris 
  -  Mme Zoé Monette 
 
  MEMBRES DU PERSONNEL 

- Mme Céline Cadieux, directrice de l’éducation et secrétaire 
- M. François Bertrand, surintendant des affaires et trésorier 
- Mme France D. Lamarche, surintendante de l’éducation 
- M. Martin Lavigne, adjoint à la surintendance des affaires 
- M. Alain Martel, surintendant de l’éducation 
- M. François Turpin, surintendant de l’éducation 
- Mme Johanne Côté, attachée de direction 

 
  PROCÈS-VERBALISTE 

- Mme Sylvie Lamarche, secrétaire de séance 
 
  
  
 
 
  

SÉANCE ORDINAIRE 
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Auditoire : - M. Patrick Bergeron, conseiller pédagogique, construction 
   identitaire/animation culturelle 

- Mme Chantal Brisson, coordonnatrice, construction 
identitaire 

- Sénat des élèves 
    
B - PRIÈRE 
 

Le président souhaite la bienvenue aux personnes dans la salle et invite le Sénat des 
élèves à réciter la prière avant le début de la rencontre. 
 

C - ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR ET ABSENCES AUTORISÉES 
 
RÉSOLUTION № 11-10-6275 : 
 
 Proposé par : M. François Bazinet 
 Appuyé par : M. Michel Pilon 
 
 « Que l’ordre du jour soit approuvé, tel que présenté. » 

 
 Adoptée 

 
D - QUESTIONS DES CONTRIBUABLES ET DÉLÉGATIONS – Aucune 
 
E - RAPPORTS 
 (1) Président du Conseil 
 

Le président informe ses collègues des activités et rencontres auxquelles il a 
assisté ou assistera en octobre : 
 

  - congrès de l’ACELF, à Ottawa (29, 30 septembre et 1er octobre). Un membre 
ajoute avoir grandement apprécié la conférence donnée par madame Michaëlle 
Jean portant sur le sujet Cultiver la francophophilie.   

  - rencontre avec la FNCSF et présentation du fascicule L’École de Raphaël par le 
consultant Réjean Aubut (29 septembre, en après-midi) 

  - conseil d’administration de l’AFOCSC et rencontre avec l’OPÉCO 
   (6 et 7 octobre) 
  - rencontre régionale pour la formation des conseils d’école et l’élection d’un 

représentant ou d’une représentante au Comité de participation des parents à 
l’École secondaire catholique de Plantagenet (13 octobre) 

  - Gala de reconnaissance du CSDCEO (15 octobre) 
  - Congrès de la FNCSF à Windsor (du 18 au 23 octobre) 
  - Souper-bénéfice de l’Archidiocèse d’Ottawa, organisé par Mgr Terrence 

Prendergast (26 octobre) 
  - rencontre régionale pour la formation des conseils d’école et l’élection d’un 

représentant ou d’une représentante au Comité de participation des parents à 
l’École secondaire catholique L’Escale de Rockland (27 octobre)  
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 (2) Directrice de l’éducation et secrétaire 
   

La directrice de l’éducation et secrétaire mentionne d’abord qu’une marque 
d’appréciation a été remise à tous les membres du personnel du CSDCEO dans le 
cadre de la Journée mondiale des enseignantes et des enseignants, le 5 octobre 
dernier. 
 
Elle souligne ensuite que lors du Gala de reconnaissance du Conseil, qui se tenait 
le samedi 15 octobre 2011, le CSDCEO a souligné le départ à la retraite de 27 
membres du personnel, ainsi que les vingt-cinq années de service au sein du 
Conseil, de 16 autres membres du personnel. 
 
La directrice de l’éducation et secrétaire fait ensuite part aux membres que  
36 élèves, diplômés des écoles secondaires du CSDCEO, ont reçu l’une des 
bourses « Sommet de l’excellence de la reine Élizabeth II » et qu’une lettre de 
félicitations a été acheminée à tous les récipiendaires. En réponse à la question 
d’un membre, la directrice de l’éducation mentionne que des vérifications seront 
effectuées concernant l’attribution de ces bourses. 
 
Dans le cadre de la chronique Célébrons nos succès, la directrice de l’éducation et 
secrétaire mentionne que le jeudi 6 octobre 2011, douze élèves de l’École 
secondaire catholique La Citadelle de Cornwall participaient à un tournoi régional 
de tennis, des comtés de Stormont, Dundas et Glengarry. Elle précise que neuf 
élèves ont remporté la première ou la deuxième place lors de l’événement, ce qui 
assurera une excellente représentation de l’école au tournoi EOSSA, en mai 2012.  
 
 La directrice de l’éducation et secrétaire informe ensuite les membres du Conseil 
qu’elle poursuit la tournée Un pas de plus, débutée dans les écoles au printemps 
2011. Elle précise que les membres du personnel apprécient grandement ces 
rencontres qui mettent de l’avant la catholicité. Le président du Conseil informe 
ses collègues qu’une lettre a été reçue d’un conseil catholique de langue anglaise 
soulignant le travail en animation fait par Jonathan Roy, conseiller pédagogique 
du Conseil en animation pastorale, lors du Symposium de la foi tenu à Toronto en 
mai 2011. 
 
En terminant, la directrice de l’éducation et secrétaire souligne que le Conseil 
exécutif s’est récemment prêté à un exercice de réflexion portant sur l’éducation 
axée sur les compétences du vingt et unième siècle. Elle mentionne qu’un comité, 
composé des services pédagogiques, du service informatique, des services à 
l’élève et des cadres supérieurs, a débuté ses travaux en septembre et se rencontre 
sur une base régulière. Elle ajoute que ces discussions influenceront l’élaboration 
du prochain plan stratégique du Conseil. 

 
(3) Élèves-conseillères 

 
À tour de rôle, les élèves-conseillères mentionnent les différentes activités 
organisées par les écoles secondaires en septembre et octobre. 
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F - DÉCLARATIONS DE CONFLITS D’INTÉRÊTS – Aucune 
 
G - ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL 
 (1) Séance ordinaire, 27 septembre 2011  
 
RÉSOLUTION № 11-10-6276 : 
 
 Proposé par :  M. Michel Pilon 
 Appuyé par : M. Jonathan De Serres 
 

 « Que le procès-verbal de la séance ordinaire tenue le mardi 27 septembre 2011 soit 
approuvé, tel que présenté. » 
 

 Adoptée 
 
H - QUESTIONS DÉCOULANT DU PROCÈS-VERBAL - Aucune 
 
I - RAPPORTS DES COMITÉS 
 (1) CCED, 15 septembre 2011 
 
RÉSOLUTION № 11-10-6277 : 
 
 Proposé par : M. Martial Levac 
 Appuyé par : M. Michel Pilon 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive et approuve le 
compte rendu de la réunion du Comité consultatif pour l’enfance en difficulté, tenue le 
jeudi 15 septembre 2011, tel que présenté. » 

 
 Adoptée 

 
RÉSOLUTION № 11-10-6278 : 
 
 Proposé par : M. Jonathan De Serres 
 Appuyé par : M. Roger Chartrand 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive et approuve la 
nomination de madame Rachel Gagnon à la présidence du Comité consultatif pour 
l’enfance en difficulté, telle que présentée, pour l’année scolaire 2011-2012. » 

 
 Adoptée 
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 (2) Comité de participation des parents, 21 septembre 2011 
 
RÉSOLUTION № 11-10-6279 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive et approuve le 
compte rendu de la réunion du Comité de participation des parents, tenue le mercredi  
21 septembre 2011, tel que présenté. » 

 
 Adoptée 

 
RÉSOLUTION № 11-10-6280 : 
 
 Proposé par : M. Jonathan De Serres 
 Appuyé par : M. Michel Pilon 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien apporte les modifications 
proposées à la ligne de conduite intitulée Comité de participation des parents, en ce qui a 
trait aux règles à l’égard des conflits d’intérêts et au processus de règlement de différends, 
telles que présentées. » 

 
 Adoptée 

 
J - AFFAIRES TRAITANT DE FRANCOPHONIE ET DE CATHOLICITÉ 

(1) Terry Fox : un modèle de persévérance pour les élèves du CSDCEO 
 

La directrice de l’éducation et secrétaire mentionne que chaque année, des 
centaines d'élèves du CSDCEO unissent leurs efforts afin de poursuivre l'oeuvre 
de Terry Fox et d’amasser des fonds pour continuer la recherche pour vaincre le 
cancer.  
  

(2) Souper-bénéfice de l'Archidiocèse d'Ottawa 
 

La directrice de l’éducation et secrétaire souligne que Mgr Terrence Prendergast, 
archevêque du diocèse d'Ottawa, sera de nouveau l'hôte du Souper-bénéfice 
annuel de l'Archevêque, le mercredi 26 octobre 2011. Elle ajoute que les produits 
de l'événement seront remis à différents organismes qui se dévouent pour les 
familles dans le besoin. 
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(3) Le jour du Souvenir au CSDCEO 

 
La directrice de l’éducation et secrétaire informe les membres que différentes 
cérémonies soulignant le jour du Souvenir seront organisées dans les écoles, le  
11 novembre prochain, afin de se rappeler le sacrifice des Canadiens et des 
Canadiennes tombés au combat et aussi pour rendre hommage aux militaires qui 
oeuvrent encore aujourd’hui pour le maintien de la paix dans le monde. 
   

RÉSOLUTION № 11-10-6281 : 
 
 Proposé par : M. Roger Chartrand 
 Appuyé par : M. Michel Pilon 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport verbal 
de la directrice de l’éducation et secrétaire, portant sur les affaires traitant de 
francophonie et de catholicité. » 

 Adoptée 
 
K - ÉTUDES DES RAPPORTS DE L’ADMINISTRATION 

(1) Évaluation du plan d’action 2010-2011 et orientations du plan d’action  
2011-2012 

 
À l’aide d’un support technique, le surintendant de l’éducation François Turpin 
présente aux membres les résultats du plan d’action 2010-2011, touchant 
principalement les évaluations des indicateurs et des cibles et les informe du 
résultat des objectifs stratégiques. Il présente également les objectifs et stratégies 
du plan d’action pour 2011-2012, ainsi que le cadre d’imputabilité. 

En réponse à la question d’un membre, le surintendant de l’éducation explique que 
des équipes CARE (Comité d’apprentissage pour le rendement des élèves) ont été 
mises sur pied, au palier élémentaire, pour analyser les données et élaborer un plan 
d’action propre à chacune des écoles. Au palier secondaire, le même exercice est 
fait avec les équipes-écoles. 

Un membre s’informe concernant l’élaboration du prochain plan stratégique, 
l’actuel se terminant en 2012. La directrice de l’éducation et secrétaire mentionne 
que les discussions sont déjà amorcées et que des éléments ont été ciblés pour 
débuter les réflexions en janvier 2012. 

Concernant les rencontres des équipes CARE, la directrice de l’éducation et 
secrétaire précise que les surintendants de l’éducation et elle-même assistent à ces 
rencontres afin que tous aient la même information, ce qui fera du prochain plan 
stratégique un outil pertinent et réaliste. 

Le président du Conseil remercie le surintendant de l’éducation pour la 
présentation et ajoute qu’il est heureux que celle-ci ait été faite en présence du 
Sénat des élèves, afin qu’ils soient conscients que le personnel du CSDCEO 
travaille en fonction de leur réussite. 
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(1) Évaluation du plan d’action 2010-2011 et orientations du plan d’action  

2011-2012 – (suite) 
 

RÉSOLUTION № 11-10-6282 : 
 
 Proposé par : M. André-Paul Lalonde 
 Appuyé par : M. François Bazinet 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport  
SET-06-2011, du surintendant de l’éducation François Turpin, portant sur l’évaluation du 
plan d’action 2010-2011, ainsi que sur les orientations du plan d’action 2011-2012. » 
 

 Adoptée 
 

Les élèves du Sénat des élèves et leurs accompagnateurs, ainsi que les élèves-
conseillères, quittent la salle. 

 
(2) Ligne de conduite 327 – Comité de participation des parents 

 
Le surintendant des affaires et trésorier présente la ligne de conduite Comité de 
participation des parents, révisée en fonction du Guide pratique à l’intention des 
membres du Comité de participation des parents, version provisoire 2011, publié 
par le ministère de l’Éducation.  

 
RÉSOLUTION № 11-10-6283: 
 
 Proposé par :  M. François Bazinet 
 Appuyé par : M. Roger Chartrand 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien approuve les révisions 
apportées à la ligne de conduite 327 – Comité de participation des parents, telles que 
présentées dans le rapport de recommandation 2011-2012:SA03. » 

 
 Adoptée 

 
(3) Processus d’examen des installations scolaires de l’École élémentaire 

catholique Laurier-Carrière 
 
L’adjoint à la surintendance des affaires présente son rapport joint à l’ordre du 
jour et informe les membres des développements survenus dans ce dossier depuis 
la rencontre du Conseil du 27 septembre dernier.  
 
Il explique que l’administration a été invitée à rencontrer les parents des élèves de 
cette école le lundi 3 octobre, dans le but de répondre à leurs questions. L’adjoint à 
la surintendance mentionne qu’à la fin de la rencontre, les parents ont informé 
l’administration qu’ils n’avaient pas l’intention de s’engager dans le processus de  
mise en place d’un Comité d’examen des installations scolaires (CEI). 
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(3) Processus d’examen des installations scolaires de l’École élémentaire 

catholique Laurier-Carrière – (suite) 
 
L’adjoint à la surintendance souligne qu’une autre rencontre a eu lieu le mardi  
11 octobre, à laquelle était invitée toute la communauté scolaire. Il explique que 
les parents présents ont demandé s’il y avait possibilité d’obtenir du transport 
scolaire advenant qu’ils décident d’inscrire leurs enfants dans une autre école. À 
l’issu de la rencontre, les parents présents ont fait part de leurs décisions quant aux 
écoles qu’ils voulaient que leurs enfants fréquentent. Ces élèves pourraient être 
inscrits à ces écoles dès le début novembre. 
 
Il mentionne que les personnes présentes à cette rencontre ont été informées que, 
puisque le Conseil est dans l’impossibilité de former un CEI, l’administration 
procédera selon la ligne de conduite du Conseil, avec un processus accéléré 
d’examen des installations scolaires et les démarches prévues ont été expliquées. Il 
répond ensuite aux questions des membres. 
 

RÉSOLUTION № 11-10-6284 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport de 
cheminement 2011-2012:ASA01, de l’adjoint à la surintendance des affaires, Martin 
Lavigne, portant sur le processus d’examen des installations scolaires de l’École 
élémentaire catholique Laurier-Carrière. » 

 
 Adoptée 
 

(4) Édifice scolaire de Maxville 
 

Le surintendant des affaires et trésorier présente son rapport joint à l’ordre du jour 
et répond aux questions des membres. 
 

RÉSOLUTION № 11-10-6285 : 
 
 Proposé par : M. Jonathan De Serres 
 Appuyé par : M. Roger Chartrand 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le rapport de 
cheminement 2011-2012:SA04 du surintendant des affaires et trésorier, portant sur 
l’édifice scolaire de Maxville. » 
 

 Adoptée 
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(5) Ratification des comptes et factures 

 
RÉSOLUTION № 11-10-6286 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : M. Jonathan De Serres 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien ratifie le paiement des 
comptes au montant de 1 812 537,33 $ et les transactions bancaires au montant de 
19 918 148,13 $, pour un total de 21 730 685,46 $, pour le mois de septembre 2011, tels 
que présentés. » 

   
Adoptée 

 
L - AFFAIRES COURANTES 
 (1) AFOCSC 
 

Le président, représentant du Conseil à l’AFOCSC, informe les membres des 
différents dossiers traités lors de la récente rencontre du conseil d’administration. 
Il mentionne, entre autres, le comité mis en place pour choisir un remplaçant ou 
une remplaçante pour la directrice générale actuelle, qui quittera pour fins de 
retraite à l’été 2012. 

 
 (2) FNCSF  
 

En réponse à la question d’un membre, le président souligne que la résolution 
adoptée est uniquement pour l’augmentation des cotisations pour la première 
année. 
 

M - AVIS DE PROPOSITIONS – Aucune 
 
N - RAPPORT DES MEMBRES DU CONSEIL - Aucun 
 
O - PÉRIODE DE QUESTIONS (membres du Conseil) - Aucune 
 
P - RENSEIGNEMENTS ET COMMUNICATIONS 
 
RÉSOLUTION № 11-10-6287 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : Mme Sergine Rachelle Myre-Bouchard 
 

 « Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive les pièces 
présentées sous la rubrique des renseignements et communications qui suivent : 

1. MÉO 
1.1 Communiqué – Aucun 
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P - RENSEIGNEMENTS ET COMMUNICATIONS – (suite) 

 
2. Du Conseil scolaire  

2.1   Communiqués 
a) 36 récipiendaires de la bourse « Sommet de l’excellence » 
b) Une carrière dévouée à la réussite des élèves 

2.2   Correspondance 
a) Lettre de félicitations acheminée à Mgr Paul-André Durocher 

3. Autres 
3.1 Calendrier des réunions 
3.2 Sommaire des soumissions reçues 

    a)    Projet de rénovation et de construction à l’ÉÉC Marie-Tanguay, 
           Cornwall 
   3.3 De l’AFOCSC – communiqué 
    a) L’Association franco-ontarienne des conseils scolaires catholiques 

salue l’arrivée de la nouvelle ministre de l’Éducation. » 
   

Adoptée 
 

Q - RENSEIGNEMENTS ET COMMUNICATIONS EN CIRCULATION – Aucun ajout 
 
R - SÉANCE À HUIS CLOS 
 Discussion de la séance à huis clos : pages 171 à 173. 
 
S - RAPPORT DE LA SÉANCE À HUIS CLOS 
 
RÉSOLUTION № 11-10-6288 : 
 
 Proposé par : M. Michel Pilon 
 Appuyé par : M. François Bazinet 
 

« Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien entérine la résolution 
suivante adoptée à huis clos qui se lit comme suit : 
 

« Que le Conseil scolaire de district catholique de l’Est ontarien reçoive le 
Rapport sur le personnel RH-2011-09. ». » 

 
Adoptée 

 
T - LEVÉE DE LA SÉANCE 
 
 L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée, à compter de 21 h 50. 
 
 
 _______________________________ _______________________________ 
 M. Jean Lemay, président    Mme Céline Cadieux, secrétaire 

 


